

### Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

## La Moratoria Chicana, formalmente conocida como Comité Nacional de Moratoria Chicana contra la Guerra de Vietnam

29 de agosto de 1970



California, se congregaron cerca de 30,000 personas en una protesta pacífica contra la gran cantidad de mexicoamericanos que formaban parte del servicio militar durante la Guerra de Vietnam. La protesta, conocida como Moratoria Chicana, fue reprimida de manera violenta, lo que provocó un movimiento por los derechos de la población mexicoamericana en Estados Unidos.

Durante 1970 el movimiento por los derechos

"Mis sentimientos y emociones se despiertan por el total desprecio de nuestra sociedad actual por los derechos, la dignidad y las vidas no solo de las personas de otras naciones, sino también de nuestros propios jóvenes desafortunados que mueren por una causa abstracta en una guerra que no puede ser justificada honestamente por ninguno de nuestros líderes actuales."

> Corky González Integrante de la Moratoria Chicana

civiles de Estados Unidos se extendió a varios estados del país hasta las comunidades de origen latino, instaladas en Los Ángeles, California, donde activistas mexicoamericanos autodenominados *chicanos* comenzaron a exigir



#### Comisión Nacional de los Derechos Humanos

# Secretaría Ejecutiva

mejores condiciones de vida ante la falta de igualdad, oportunidades y educación; protestaban en defensa de su identidad.<sup>1</sup>

Durante los años 70 las y los chicanos conformaban la segunda minoría más grande de Estados Unidos: trabajadores agrícolas, estudiantes, hijas e hijos de inmigrantes, quienes a pesar de haber nacido en aquel país, padecían una fuerte discriminación por su color de piel, tradiciones, idioma y apariencia. Además de este contexto de falta de oportunidades y de gran desigualdad social, una gran cantidad de ellos eran obligados a luchar en la Guerra de Vietnam, lo que resultó en una gran cantidad de muertes.<sup>2</sup>

Como protesta ante esta situación y ante la impopularidad de la Guerra de Vietnam, el Comité Nacional de Moratoria Chicana buscaba visibilizar el impacto desproporcionado de la guerra en la comunidad chicana, los soldados pobres o de la clase trabajadora, quienes combatían en primera instancia en la mayoría de las batallas y, por ello, asumían la mayor cantidad de muertes.

La Moratoria Chicana convocó a un evento de resistencia pacífica organizado por líderes universitarios, entre quienes estaban Rosario Muñoz y Ramsés Noriega, cofundador del periódico *La Raza*.

El gobierno de Estados Unidos respondió con una violenta represión, que resultó en aproximadamente ciento cincuenta detenidos y cuatro muertos, incluyendo al periodista y líder mexicoestadounidense Rubén Salazar, el primer reportero latino en trabajar en un medio nacional que informaba sobre la población migrante mexicana en Estados Unidos. Salazar fue fatalmente impactado por una bomba de gas lacrimógeno mientras cubría la manifestación.<sup>3</sup>

Durante ese día se filmó el documental estudiantil *Chicano Moratorium: A Question of Freedom*, en el que quedó registrada la violencia que marcó a una generación y dejó un testimonio de la lucha de las y los chicanos por sus derechos. Esta protesta impulsó la creación de un movimiento en favor de la justicia, la igualdad y la educación de las comunidades chicanas en Estados Unidos.<sup>4</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Sofía Isadora Salazar. "Moratoria Chicana de 1970: cuando los mexicoamericanos se transformaron en chicanos", *Noro*, 07/09/2022, https://goo.su/FnhL2ho

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Ruben Salazar. "¿Quién es un chicano? ¿Y qué quieren los chicanos", *Los Angeles Times*, 06/02/1970, https://goo.su/tOc1ASI

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Ibidem.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> UCLA Film & Television Archive. "Chicano Moratorium: A Question of Freedom", Video de YouTube, 29/08/2022, https://goo.su/3xs1bJ



#### Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

La Moratoria Chicana fue un momento clave de empoderamiento y de protesta en la batalla legal por los derechos de la población mexicoamericana. Al redefinir el término *chicano*, las y los manifestantes impulsaron un sentido de orgullo por su herencia, desafiaron la discriminación y sentaron las bases para reconocer los derechos civiles de la comunidad migrante.

Además de reconocer la Moratoria Chicana como un movimiento de protesta que mostraba la inconformidad del reclutamiento forzado de los jóvenes en la Guerra de Vietnam, también se reconoce como una expresión de las y los protestantes, quienes exigían con valentía defender la legitimidad de sus derechos y su identidad.

Imagen: Marcha de la Moratoria Nacional Chicana contra la Guerra de Vietnam. *Los Angeles Times*, https://goo.su/MByxeR